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———记延庆区体育局党组书记、局长马玉泉
三十年体育情助力申冬奥
□本报记者 马超

“身为一名体育工作者， 一
定要有一项终身爱好的体育运动
项目， 只有这样， 才能随时随地
传播体育文化， 发扬体育精神。”
这就是延庆区体育局党组书记、
局长马玉泉。

马玉泉 ， 1957年出生 。 自
1982年走出大学校门， 马玉泉一
直从事着衷爱的体育事业， 从一
名普通的体育教师到学校教导主
任、 校长， 1996年走上延庆体育
行政领导岗位， 任延庆县体委副
主任 ， 2003年2月担任体育局党
组书记、 局长， 他将三十多年的
心血与精力全部奉献给延庆区体
育事业。

在延庆县体育局领导岗位的
十余年中， 他深入推进全民健身
工作， 全力打造体育精品赛事，
努力推进体育产业发展， 开创了
延庆体育工作新局面， 使延庆走
上了体育与旅游、 文化产业相结
合的科学发展之路。

打造学习型机关

马玉泉十分注重理论学习，
每年主持召开中心组学习12次，
组织局领导班子学习党的最新会
议精神， 以及中央、 市、 区的各
项重大决策和工作部署。

近年来， 马玉泉结合 “创建
学习型机关”、 “改进作风年”、
“群众路线”、 “三严三实” 以及
“两学一做 ” 等学习教育活动 ，
开展以专题学习、 集中学习、 个
人 学 习 以 及 配 合 教 育 实 践 活
动等多种形式的学习教育活动，
并注重开展基层调研， 了解群众
需求。

马玉泉每年根据年初工作部
署 ， 亲自带队深入到乡镇 、 机
关、 学校等基层单位进行调研 ，
先后就自行车赛事的发展 、 马
球、 马术活动的引进、 体育休闲
产业发展等问题进行调研， 撰写
调研论文， 读书笔记和调研心得
体会等。 同时， 马玉泉还广泛研

究国内外重大体育项目的发展，
坚持独立思考问题， 准确判断，
注意听取群众的意见和呼声， 加
强沟通， 提高了自身决策的科学
性和实效性。

打造延庆品牌赛事

打造延庆品牌赛事， 这是马
玉泉不遗余力重点做的一项工
作， 在自行车、 马球、 冰雪等赛
事上打造出了品牌。

自2011年开始， 马玉泉带领
体育局全体职工积极引进、 筹备
大型自行车赛事活动。 至今， 延
庆区共举办六届北京国际自行车
骑游大会， 相继举办四届国际自
盟自行车越野分站赛， 两届 “美
利达杯” 国际自行车赛等国际国
内大型自行车赛事， 并连续四年
为环北京职业公路自行车赛提供
赛事服务保障。

2009年以来， 马玉泉积极引
进马球赛事， 带领体育局全体工
作人员着力打造马文话产业。 至
今， 北京国际马球公开赛在延庆
已成功举办了七届。 马玉泉以赛

事为契机， 打造出集体育赛事、
骑乘体验、 种马交易于一体的马
文化特色旅游功能区， 推动了北
京高端体育休闲产业的发展 。
2013年， 延庆区政府与北京北奥
集团有限责任公司、 北京阳光时
代马球运动有限公司签署了框架
合作协议， 合作建设北京国际马
球中心项目。 该项目将打造集旅
游、 文化、 体育、 商贸为一体的
综合产业项目。 2015年中国马业
协会与北京骐骥时代旅游发展有
限公司举行签约仪式 ,正式签订
了 《中国马业协会和北京骐骥时
代旅游文化发展有限公司就马产
业项目落户延庆的框架协议 》，
进一步践行了中阿两国农业部签
署的 《关于加强马业合作与交流
的谅解备忘录》， 标志着中国马
球马、 马术马、 速度赛马繁育及
培训基地落户延庆。

助力申冬奥天不亮就出发

马玉泉带领体育局全体职
工， 自2015年开始共举办了冰雪
赛事、 冰雪培训、 冰雪旅游、 冰

雪文化等4大类20余项活动。
冰雪赛事包括中国首届冰蹴

球邀请赛、 国际儿童滑雪节、 全
国大众速度滑冰马拉松赛 （延庆
站）、 首届八达岭—小海坨冰雪
徒步大会等7项。 冰雪培训包括
中小学生滑雪培训、 冰雪冬令营
和万人上冰雪系列活动。 冰雪旅
游包括冰灯冰雪艺术节、 冰雪欢
乐谷、 冰上乐园等。 冰雪文化包
括冬奥文化科普巡展、 延庆春节
民俗体验活动等。 这些赛事和活
动的成功举办， 大力推广了冰雪
运动、 普及了冬奥知识， 扩大了
冰雪运动参与人口， 他用实际行
动带领着体育局全体职工践行着
“三亿人上冰雪” 的目标。

2014年， 延庆作为北京申办
2022冬奥会的三大赛区之一， 马
玉泉又担起了做好服务冬奥会申
办工作的重任。

作为冬奥申委延庆运行中心
常务副主任， 他充分发挥综合协
调能力强， 业务水平高、 善于把
握重点等优势 ， 带领运行中心
“四部一室” 全体人员， 圆满完
成了冬奥申委和区委、 区政府交
办的各项任务， 确保了各项工作
高效运转。

在历时一年的选址考察中，
为获得小海坨山山势条件、 气候
环境、 赛事基础、 场地规划等基
础资料， 全面了解场地情况， 他
不顾自己年龄大、 身体不好等因
素， 和年轻人一起， 每天天不亮
就出发， 天黑才回来。

马玉泉先后16次陪同国家体
育 总 局 有 关 领 导 以 及 国 内 外
专 家 登山考察 ， 付出了大量心
血和汗水 。

经过不懈的努力 ， 2014年
11月20日， 延庆赛区选址终于取
得了国际雪联高山滑雪项目场馆
认证书， 圆满完成了延庆赛区选
址、 规划、 环保等各项基础性工
作； 2015年3月25日 ， 小海坨山
顺利通过了国际奥委会评估团的
评估； 2015年7月31日 ， 北京正

式获得2022年冬奥会举办权。

发展竞技体育结硕果

马玉泉在延庆竞技体育发展
方面， 确立了以体校为龙头， 以
学校体育为基础， 以体育传统项
目学校为重点的竞技体育发展架
构， 创立了中小学竞技体育业余
训练机制。 其中， 青少年足球项目
的普及和开展模式走在全市前列。

延庆的竞技体育布局趋于科
学化， 较好地完成了对业余训练
进行管理、 指导、 督促， 教练员
的培训、 业务进修、 科学选才及
完成运动员输送、 竞技体育比赛
后勤保障等工作。 现在延庆区传
统校已经达到13所， 并在每年年
初为传统项目学校发放扶持资金
共20万元。 在原有的3所青少年
俱乐部的基础上， 延庆又创建了
3所国家级青少年俱乐部 （康庄
小学 、 延庆体校 、 延庆七中 ），
主要发展少年足球、 篮球运动。
在马玉泉的带领下， 竞技体育成
绩颇丰， 在参加全市的各类比赛
中共获得奖牌69枚 （金牌27枚，
银牌22枚， 铜牌20枚）， 多次获
得组织贡献奖， 向上级运动队输
送多名青少年运动员。

马玉泉在平时的业余生活中
也积极践行着体育工作者的体育
精神。 他大学时代的体育专项是
乒乓球， 他还钟爱围棋。 这么多
年来， 乒乓球和围棋伴随着他生
活的左右， 只要有闲暇时间， 他
都积极参加协会组织的业余活动
和比赛。

马玉泉曾获2008年北京市体
育局授予的 “北京奥运会、 残奥
会突出贡献个人奖”， 2008年被
北京市委授予北京奥运会残奥会
先进个人， 2009年获首都精神文
明建设委员会授予的首都 “迎国
庆、 讲文明、 树新风” 活动先进
个人， 2015年度获三等功， 2016
年获延庆区委授予的优秀党务工
作者称号。
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———记丰台西罗园街道工会服务站副站长景玥文
“‘零差错’是我对自己业务提的要求”

□本报记者 余翠平 文/摄

“如今在我们的努力下， 辖
区内98%以上的职工都有了 ‘京
卡’， 我觉得特别有成就感。” 丰
台区西罗园街道工会服务站副站
长景玥文激动地说。

今年33岁的景玥文从事工会
工作已经有3年了。 她说： “工
会工作很繁琐， 但都是在为职工
服务， 再辛苦也觉得值。”

西罗园街道小微企业众多，
像房屋中介 、 烟酒专卖 、 小饭
馆、 小旅店等， 人口流动频繁，
为了促成建会， 他们经常要上门
宣传。

“上门介绍工会时 ， 说起
‘京卡 ’， 他们都非常感兴趣 。”
每到这时候 ， 商户会问 ： “办
‘京卡’ 需要交钱吗？” 景玥文便

会说 “不交”。
商户就来了兴趣。 看着对方

感兴趣， 景玥文开始介绍起 “京
卡 ” 的好处 ： 持 “京卡 ” 看电
影、 购物、 逛公园、 汽车维修等
都有优惠。 此外， “京卡” 里还
有两项免费的保险等等， 景玥文
一一介绍， 这时候商户的兴趣就
更浓了。

“我们会跟商户说： ‘你们
要先入会， 然后再提供身份证复
印件、 手机号、 学历证等就可以
了， 我们办好 “京卡” 会给您送
过来。’”

今年年初的时候， 景玥文经
手办理了210张 “京卡”。 具体的
录 入 工 作 是 非 常 繁 琐 的 ， 针
对 收 上来的身份证复印件 ， 景

玥文要确保每一张都记录在案；
经过查询 ， 收上来的身份证复
印件有这么几种可能 ： 已经在
别的单位入会了， 这时候景玥文
会帮该员工将 会 员 关 系 转 过
来 ， 如 果 已 办 理 “京卡 ” 的 ，
会将 “京卡” 卡号抄给该员工；
身份证过期的， 需退给职工， 重
新去办理身份证； 还有身份证显
示 已 经 退 休 的 ， 则 不 能 办 理
“京卡”。

“职工相信我们， 把身份证
复印件交给我们， 我们一定要对
每一份身份证复印件负责， 不管
能不能办理， 都将具体原因告知
职工。”

景玥文在信息录入的时候，
常常发现夫妻店的夫妻双方共用

一个手机号， 这时候就只能录入
一个人， 一定确保手机号是不重
复出现的； 还有的职工更换了手
机号， 无法联系上时， 景玥文就
会通过职工所在企业， 一定将职
工的新联系方式记录在案。

“在这3年多的工作里， 我
特别有成就感的是， 虽然工作繁
琐， 但是我办理的 ‘京卡’、 信
息录入、 职工互助保险业务从来
没 有 错 误 的 时 候 ， 我 觉 得 很
自豪。”

景玥文说： “工会的工作氛
围很轻松， 每天面对基层的普通
职工， 通过他们的不断努力， 让
更多职工享受到了工会的福利，
在工会找到了家的感觉， 这是非
常欣慰的事情。”

■首都工会人


